

Copie anonyme - n°anonymat : 447776

Dis Lit BL
447776
ES-00389

Code épreuve : 259

Nombre de pages : 9

Session : 2023



Épreuve de : DISSERTATION LITTÉRAIRE

Consignes

- Remplir soigneusement l'en-tête de chaque feuille avant de commencer à composer
- Rédiger avec un stylo non effaçable bleu ou noir
- Ne rien écrire dans les marges (gauche et droite)
- Numéroter chaque page (cadre en bas à droite)
- Placer les feuilles A3 ouvertes, dans le même sens et dans l'ordre

Ammie Enraux, prix Nobel de littérature, a mis en forme ce qu'elle appelle "l'auto-sous-biographie". Il s'agit, dans l'écriture de soi, de transmettre des vérités sociologiques au sein d'un groupe social. Elle tente par conséquent d'établir des critères de véracité, en apportant à son travail d'écriture d'archivage historiques. Dans cette approche, Ammie Enraux rapproche la littérature des sciences sociales, comme moyen d'atteindre des vérités au-delà du monde. Pourtant, Jacques Derrida, dans son livre La connaissance de l'écrivain, nous invite à nous questionner sur les différences fondamentales avec la science et la philosophie de la littérature.

Ce dernier nous pose deux questions: "Pourquoi avons-nous besoin de la littérature, en plus de la science et de la philosophie, pour nous aider à résoudre certains de nos problèmes ? et qu'est-ce qui fait exactement la spécificité de la littérature, considérée comme voie d'accès à ce qui ne pouvait être compris par aucune autre, à la connaissance de la vérité ?" Ces deux questions semblent proposer un faux problème dans la mesure où elles sous-tendent toutes deux une thèse. La première questionne les raisons qui ammènent les lecteurs et les écrivains à se tourner vers la littérature pour trouver des réponses à leurs problèmes. La littérature est alors considérée comme une voie s'ajoutant (comme on terminera l'emploi de l'avant "en plus") à celles de la science et de la philosophie, ces deux disciplines étant considérées à peu près à l'Antiquité comme celles permettant d'atteindre la vérité. Pourtant, dans la seconde question, le lien entre littérature, philosophie et science est précisé: la littérature serait une discipline spécifique qui emprunte

une toute autre voie pour cheminer vers la vérité et la connaissance. Notons qu'ici Jean-Jacques Rousseau ne précise pas la nature de connaissance et de vérités livrées par la littérature. Pourtant, il semble essentiel à la questionner. En effet, la connaissance de soi et la connaissance du monde ne demandent pas les mêmes moyens dans leur recherche. Et moi, il s'agira de se questionner sur les procédures littéraires, mais également sur les différences entre les genres littéraires qui offrent "une voie d'accès" à la connaissance et à la vérité. Par ailleurs il s'agira également de réfléchir quant à l'objectif recherché par Jean-Jacques Rousseau qui pose de telles questions : me chercherait-il par, à l'heure où la littérature est davantage perçue comme un passe-temps qu'une discipline offrant aux hommes un accès spécifique à la vérité, de relégitimer la littérature ? Mais néanmoins cependant que les rapports entre vérité et littérature s'ancrent en réalité dans un débat millénaire.

Pourquoi Jean-Jacques Rousseau nous questionne-t-il sur ce qui fait la spécificité de la littérature dans le domaine de la connaissance si ce n'est pour relégitimer une littérature capable d'accompagner aussi bien les lecteurs que les écrivains à cheminer sur le chemin de la vérité ?

Si de prime abord il semble bien que les lecteurs et les écrivains ont besoin de la littérature pour les aider dans la résolution de leurs problèmes et que la littérature représente une voie autre vers la connaissance et la vérité, il m'arrive parfois que la littérature trouve être un lieu de perplexité et que les vérités qu'elle nous livre ne sont pas aussi transparentes que celles que nous transmettent la philosophie et la science. Dès lors il s'agira de réfléchir au chemin que prend la vérité pour nous rejoindre.

Les deux questions posées par Jean-Jacques Rousseau s'inscrivent dans un débat millénaire quant au rapport entre la littérature et la recherche de la vérité. Dès l'Antiquité, la littérature,

Et plus particulièrement la poésie est située en dialogue avec les ouvrages de philosophie. Quand ces deux dernières disciplines veulent pour Platon et la démonstration afin d'atteindre des connaissances objectives, la poésie aux aléthécies transmet la parole des dieux. Ses vérités transmises par la poésie ne peuvent pas être prouvées. Pourtant, dès le Moyen-âge, la possibilité que la littérature puisse transmettre des vérités éthiques ou morales, comme montre l'œuvre que Chanoine de Troyes dans La Queste del Saint-Graal ^{dit} fait planer le doute quant aux pouvoirs de ses récits. Il fait ainsi une ébauche du roman et sans-tend le message selon lequel le roman n'aurait d'autres vérités que lui-même. Il sera ensuite rejoints par le courant des sceptiques incarné par Montaigne. Ce dernier refuse l'idée selon laquelle la littérature pourrait ammenée à la connaissance. Au contraire, la littérature serait le lieu du passage, l'identité même de l'écrivain évidée au fil des pages. Cependant, l'ère de la littérature moralisatrice au XVII^e siècle relance le débat, faisant réanimer plus fermement l'idée que la littérature puisse nous transmettre des principes moraux et des vérités de l'homme. Mais Vélier ne flattaît dans L'impropre de Versailles de ne pouvoir espérer "tant le ridicule des hommes". Mais, les propos de Jacques Baumeron relancent ce débat millénaire au début du XXI^e siècle, au moment où la littérature semble avoir perdu tant critique & scientifique.

Dès lors, tentons d'appeler une réponse à la première question. « Pourquoi avons nous besoin de la littérature au plus à la science et à la philosophie pour nous aider à résoudre certains de nos problèmes ? »

d'une part, il semble que si nous savons ammenir à nous traverser vers la littérature c'est que les problèmes qui elle tente de résoudre ne peuvent définitivement pas l'être en philosophie au cœur des sciences. Mais pourront émettre l'hypothèse qu'il puisse s'agir de problèmes renvoyant à l'existence humaine, à l'éthique, à des vérités pratiques. D'autre part, la littérature semble s'être affirmée au cours des siècles comme une possible voie de résolution. Mais, la littérature a tenté d'appeler des clefs de résolutions aux problèmes moraux, cela s'illustre notamment dans l'emploi de la catharsis. Racine dans Rodogune montre comment la reine Cléopâtre a assassiné ses enfants afin de récupérer les terrains qu'elle gaurait du dieu Séjan.

Il recherche ainsi à gagner son public à l'égoïsme en lui montrant au loin une forme exagérée de ses méfaits. Le catharsis aide à résoudre les problèmes moraux en montrant les conséquences des passions dans l'existence. Par ailleurs, la littérature est plus particulièrement l'écriture n'est montrée comme

étant un remède aux maux existentiels des écrivains. Son autobiographie, lieu de liberté, permet à Michel Steinir dans l'Âge d'Homme de "trouver un moyen symbolique d'arrêter la vicisse et pourtant l'opée pour conjurer le temps". Michel Steinir craignait en effet la mort et le temps qui passe, il s'est donc écrit dans son autobiographie en proposant différentes rubriques contenant plusieurs différents aspects de sa vie / l'absurde par exemple comme symbole de la nullité blanche). Ainsi, il n'a pas choisi de traiter chronologiquement sa vie afin de quérir sa peau de serpent. Cependant, nous pouvons penser que si les hommes ont besoin de la littérature, celle-ci ne garantit pas de renouveler leurs problèmes, comme on témoigne le fait qu'à la fin de son autobiographie, Michel Steinir ne semble toujours pas guéri de ses peurs. Ainsi, la littérature propose d'aider à la résolution de problèmes, en pouvant l'aider par la philosophie ou la science, mais portant sur la morale ou le sens de l'existence.

La littérature est par ailleurs une discipline spécifique car elle me propose par d'atteindre la connaissance^{et} de la vérité en empruntant "le chemin du réel" imposé de la philosophie. Elle passe par un chemin tout autre. D'une part du côté du lecteur, la littérature offre des vérités en passant par la description. Victor Chlovski Chlovski explique ainsi que la littérature nous permet, à ce qui nous n'avons en réalité qu'une reconnaissance des objets, de les regarder en vérité. Il prend l'exemple de la description du cheval d'André dans Guerre et Paix de Tolstoï.

Ces détails fournis par la description et l'exceptionnalité du style permettent au lecteur de découvrir la vérité du cheval décrit. Si la littérature nous livrait alors des vérités au hasard, il semblerait que les descriptions permettent également de donner des vérités aux hommes. Ce fut notamment le projet de Nathalie Sarraute dans Le planétarium. Nathalie Sarraute a théorisé la différence entre la conversation (par le langage), la conversation de la conscience (de soi à soi) et les tropismes, qui seraient d'affirmer mouvement parmi dans les interactions qui permettraient d'en déceler une vérité. Ainsi, pour la scène de rencontre d'Alain Guimaraes, son père et de Germarina Lorraine, le lecteur peut percevoir la tension d'Alain qui croit que Germarina Lorraine, en rencontrant son père, ait rompu toute sa vérité : il serait conformiste. Enfin, dans l'écriture, la littérature permet d'accéder à des connaissances, et plus particulièrement à soi-même. Ainsi, Paul Valéry perçait dans Charmes "Intérieurs" la poésie comme semblable à une devanture exotique qui viendrait

Copie anonyme - n°anonymat : 447776

Emplacement
QR Code

Code épreuve : 259

Nombre de pages : 9

Session : 2023

Épreuve de : DISSERTATION LITTÉRAIRE

Consignes

- Remplir soigneusement l'en-tête de chaque feuille avant de commencer à composer
- Rédiger avec un stylo non effaçable bleu ou noir
- Ne rien écrire dans les marges (gauche et droite)
- Numérotter chaque page (cadre en bas à droite)
- Placer les feuilles A3 ouvertes, dans le même sens et dans l'ordre

me hâver sa maison. Sa poésie sert à la décantation de l'esprit. Ainsi, il semble donc que la question de Yacquer Bouveresse se trouve justifiée : la littérature constituerait "une voie d'accès qui ne pourrait être remplacée par aucune autre, à la connaissance et à la vérité".

Cependant, il semble que l'on présume que leur tendent les deux questions de Yacquer Bouveresse soient à discuter. En effet, le chemin que cette dernière offre vers la vérité et la connaissance me semble pas facile à emprunter. La littérature est le lieu de tous la complexité morale, elle met en forme des problèmes. Ainsi, au XVII^e siècle les amours des bergers du Forez Astuc et Céladon dans l'Astuc finissent l'objet de différentes discussions quant à leurs interprétations. Madame de la Fayette et La Rochefoucauld se retrouvaient pour en questionner les présupposés moraux. De plus, même la littérature moralisatrice fait elle-même vaciller les valeurs. En effet, le conte de Perrault nous donne une morale claire et distincte présentant une ambiguïté. Dans ses fées, une sorcière reçoit le don de pouvoir recracher des diamants, ainsi une fois chassée chez elle, elle trouve un prince l'épousant pour ce don extraordinaire. Néanmoins, la morale du conte semble en désaccord avec celui-ci, s'ancrant dans une dimension non-matérialiste :

"Les diamants et les pâtes"

Pouvont beaucoup sur les esprits

Cependant les doigts paient

Ont ancora plus de forces et sont d'un plus grand prix.¹
 Alors, Yacques Bouvieresse me précise par toute la difficulté du roman Nerval
 Néant proposée par la littérature et me précise par mon plus ~~la possibilité même~~
~~sa capacité~~
 de répondre les problèmes des hommes.

Pour autant, Yacques Bouvieresse me précise par mon plus
 La nature des vénitiers livrés par la littérature. On selon les œuvres et les
 courants littéraires, il semble que l'accès à certaines connaissances soit
 différente. Ainsi, quand pour Saint-John Perse la poésie est le moyen d'atteindre
 l'être des choses, par son lien profond entre le signifiant et le significé, pour
 Nerval, cela est impossible. Le poète de la fin du XIX^e siècle a tenté
 de "creuser le néant" jusqu'à atteindre l'être des choses. Cependant, il n'est
 tombé que sur un "Néant romain". Ainsi, il a mis en forme un
 projet consistant à utiliser les mots pour leur sonorité afin de créer une
 langue autre. Nous pouvons remarquer dans "l'Après-midi d'un faune"^{qui} le
 Néant : "l'ajonc vaste et jumeau dont saur l'azur onjane"^{semble}
 composé, par ces sonorités mêmes, un mot. Si la poésie livre des
 vénitiers aux choses pour les uns, elle en est incapable pour les autres.
 De plus, il semble essentiel de distinguer d'une part la connaissance de
 soi et d'autre part la connaissance du monde. Ainsi si pour Nerval
 la connaissance du monde est matricielle ou littéraire, la connaissance de soi
 à un moment t est cependant possible. Il dira lui-même "tant le monde
 me reconnaît dans mon être, et mon être en moi". Ainsi, les connaissances
 livrées par la littérature ne peuvent être perçues comme un tout cohérent,
 mais doivent être différencier.

Enfin, il semble que l'écart que Yacques Bouvieresse
~~ne~~ nous entend dans la deuxième question entre la littérature et la science
 puisse dans une certaine mesure être nommée en question. En effet, le courant
 naturaliste porté par Émile Zola a pour ambition de faire correspondre
 l'écriture à certains critères de scientifiaité. Le roman naturaliste
 se reconnaît par une observation du réel. Émile Zola pour écrire
l'Assommoir rendant compte des conditions de vie des classes populaires
 parisienne, n'est ainsi rendue plusieurs mois dans le

quatre ouviers et à pris des notes, il se promenait toujours avec un carnet. De même, Gustave Flaubert a peu parlé d'écriture et notamment son style prétendre garantir une impersonnalité propre à un certain style, lui demandant d'écrire avec une rigueur presque scientifique. Dans Trois Contes il nous propose ainsi trois exercices de styles virtuoses, qui lui ont demandé de se replonger notamment dans l'écriture biblique pour écrire Hérodear et donner la littérature moyenâgeuse pour écrire La Légende de Saint-Julien l'Hospitalier.

Pour exemple, à il l'a dit dans sa thèse naturelle de Ravan pour écrire la description du perroquet Babu dans Un cœur simple. Alors, bien que la littérature ne puisse être considérée comme une science dure, il m'en faut pas moins que il s'agit d'une discipline qui présente différents critères de vérification, et par conséquent cela serait réducteur de me faire croire que qu'elle puisse s'apparenter à une science à part entière.

Et mai, jusqu'ici il ait apparu que les deux questions posées par Jacques Baumerex peuvent présenter une certaine justice, cependant la portée générale de leur propos et leur manque de précision sur certains points pourraient peu être discutés. Cependant, si pour Jacques Baumerex la littérature est une voie d'accès permettant aussi bien aux écrivains qu'aux lecteurs de rechercher la vérité, il semble que cette relation unilatérale soit à remettre. En effet, ne serait-ce pas plutôt la vérité qui prendrait le chemin de la littérature pour s'offrir aux hommes?

Les écrivains et les lecteurs entrent pour différentes raisons en littérature, pourtant ce sont dans l'optique de plaisir, de divertissement et non pas dans l'optique de résoudre leurs problèmes et d'atteindre la vérité. La littérature du côté des lecteurs peut ainsi les renseigner en leur laissant des voies certaines vérités. Marcel Proust compare notamment la lecture à une lunette astronomique. Si ce n'est pas le cas, ce serait en réalité lire soi-même des choses que nous n'aurions jamais saupoudré. De même, il considère que la vérité surgit par elle-même dans le processus d'écriture. Ses mots et leur richesse permettent de donner vie à ce que l'écrivain a pu sentir dans la réalité. Le réel trouve d'autant plus de vérité son dans la médiation et la métaphore. L'écrivain ne recherche pas la vérité, elle survient dans ses mots.

Pour exemple, dans La Recherche du temps perdu, il compare le chant à une brûche doré, des communautés à des aubergines. De plus, pour Boynac au contraire, dont le chef de fil est Breton, l'écriture poétique est le lieu où l'image, la sonorité et l'idée se complètent et forment un tout uni sur un seul même plan. La vérité des choses survient ainsi dans leur association soudaine dans l'écriture et ne donne à l'écrivain. Par exemple dans "Union libre" Breton nous laisse à voir un de ses amitiés d'images "langue d'astic paixmarée". Cela nous par ailleurs, qu'il semble alors que l'autobiographie soit le genre le plus adapté à la découverte des connaissances dans l'écriture de soi. Ses vérités personnelles se donnent à voir dans l'écriture du moi, immobiles, elles racontent.

Dès lors, si les vérités et les connaissances, multiples, se donnent aux lecteurs et aux écrivains en littérature, sans pour autant que les derniers n'en aient témoigné le besoin, il semble que certains former de la littérature par leur forme et leur style soient les plus à même de comprendre le lecteur par leur vérité intime. En effet, pour Roland Barthes dans ESSAI CRITIQUE, la littérature morale en littérature est avant tout une morale de la forme. Ainsi par le style, les écrivains peuvent transmettre leur rapport au monde aux lecteurs. Elles n'ont pas nécessairement faire l'expérience de l'altérité, c'est être frappé par cette vérité qui est autre. Michel Houellebecq nous transmet ainsi un rapport aigu au monde, le poète Guillaume nous transmet quant à lui un amour pour les chansons. Il dira lui-même "taux mon poèmes sont érotiques", il écrit avec les éléments de la matière comme les rocs, mais également sur la mobilité de sa maison bretonne. Dans Un balcon en forêt J. Gracq cherche quant à lui à transmettre une ambiance à son lecteur, il cherche à lui donner envie de retourner sur ses terres d'origine et de s'ennuyer, comme Gracq a pu le faire au milieu de la forêt. Ainsi, les vérités n'offrent d'autant plus aux lecteurs en littérature qu'elles passent par l'intermédiaire de l'écrivain et de sa perception intime des choses du monde.

Alors, si l'a donc semblé que les deux questions soulevées par Jacques Baumerolle font à la fois au sens qui poussent les hommes à se tourner vers la littérature pour recouvrer leurs

Copie anonyme - n°anonymat : 447776

Emplacement QR Code	Code épreuve : 259	Nombre de pages : 9	Session : 2023
	Épreuve de : DISSERTATION LITTÉRAIRE		
Consignes	<ul style="list-style-type: none">• Remplir soigneusement l'en-tête de chaque feuille avant de commencer à composer• Rédiger avec un stylo non effaçable bleu ou noir• Ne rien écrire dans les marges (gauche et droite)• Numérotter chaque page (cadre en bas à droite)• Placer les feuilles A3 ouvertes, dans le même sens et dans l'ordre		

moderniser la cui science ont échoué, et aux les procédures concretes qui font que la littérature est une voie particulière menant vers la vérité) doivent légitimer, il a ensuite été vu que d'une part, la littérature mettant davantage en forme un problème que tantôt d'y appeler une réponse, ne peut pas répondre aux besoins du homme. D'autre part, considérer la connaissance comme un tout unifié pouvait s'avérer dangereux pour celui qui recherche la vérité, car en effet un tel présupposé mettait pas son littérature : les connaissances obtenues sont multiples et ne peuvent pas être considérées comme un tout cohérent. Enfin, creux l'écart entre la littérature et la science pouvait délégitimer toute une branche de la littérature qui cherche à s'affirmer dans la scientifcité de ses méthodes employées.

Ensuite, Jacques Derrida, il semble, a tenté par ces deux questions de nous faire réfléchir sur la place de la littérature dans la recherche de la vérité. Nous pouvons donc conclure en affirmant que la littérature, certes, est l'instrument pour lequel le lecteur et le savant se reposent et trouvent la vérité, mais néanmoins cette dernière ne nous offre pas des vérités stables et fixes, davantage d'intuitives, ce qui atteste ^{consistante} peut-être alors ^{de} toute la grandeur de la littérature

NE RIEN ÉCRIRE DANS CE CADRE

/

/